

Introducción a la Lectura de este Número

El mundo moderno vive hoy día una de las revoluciones científicas y tecnológicas más radicales de la historia, parte de la cual es, en lugar destacado, la biotecnología. A esta apasionante materia se refiere el trabajo de Dinah Rodríguez Chaurnet, *Biotecnología y producción agroalimentaria*, cuya lectura puede introducir a los lectores al conocimiento de lo que es esta ciencia y sus principales técnicas; su potencialidad innovadora, en una palabra. A más de eso, la autora llama la atención sobre el impacto que la biotecnología tiene en el sector agrícola, de tan vital importancia en las economías latinoamericanas, no obstante haber cedido terreno a otros sectores en la generación del producto interno bruto.

Margot Sotomayor, por su parte, nos lleva a un terreno completamente diferente. En *La Cooperación UNESCO-SEP y el proyecto de alfabetización en México: una aproximación socioeconómica*, Margot Sotomayor hace consideraciones generales sobre el significado del gasto público en educación en la economía nacional, buscando situar ese gasto dentro de un determinado marco conceptual. Resultan interesantes, además, sus comentarios críticos sobre otros aspectos (la normatividad de la UNESCO, la normatividad constitucional de México, las políticas de desconcentración educativa, las contradicciones de la economía de la educación, etcétera).

En *La declinación de los precios del petróleo: ¿un bumerán para los Estados Unidos?*, Sergio Suárez se adentra en un tema que reiteradamente pasa a un primer plano de la atención mundial, como es el errático comportamiento de las cotizaciones del crudo. La atención del autor se centra en la discusión del argumento comúnmente manejado que polariza los beneficios de una baja del costo de adquisición del petróleo en las economías desarrolladas, particularmente la de los Estados Unidos, haciendo notar que las políticas de este país para deprimir los precios del crudo tienen también consecuencias negativas cuya importancia no se puede subestimar. A lo anterior se suma el examen de otros aspectos de la oferta y consumo de combustibles, en torno a lo cual Suárez plantea diversos comentarios.

En sus *Consideraciones críticas sobre la problemática actual de las divisas en México*, Andrés Blancas Neria realiza un esfuerzo para hacer fácilmente comprensible un tema que hoy día suele tener

presente la generalidad de personas, como es el de las fuentes y utilización de las divisas. En forma accesible, Blancas presenta los distintos aspectos del asunto destacando el papel que juega en todo esto el endeudamiento externo y el pago del servicio de la deuda, que ha generado un círculo vicioso en tanto no se logre una renegociación que reduzca el drenaje de divisas a proporciones compatibles con el crecimiento de México.

Un interesante ejercicio teórico lo debemos en este número al economista ecuatoriano Carlos Palacios Maldonado. En su *Teorías del valor en los clásicos y en Marx* recoge diversas reflexiones que son producto de su experiencia como docente universitario.

Francisco Mieres y Beatriz Sánchez nos llevan de nuevo al área de la biotecnología, pero esta vez con referencia a un caso concreto: *Amazonia, El Dorado de la biotecnología latinoamericana: ¿economía autosustentadora o depredadora?* El simple anunciado del tema atrae la atención, pues acerca de la Amazonia se han tejido muchas leyendas, del género que en su tiempo inquietó a los conquistadores españoles en torno a El Dorado. El ensayo de Mieres y Sánchez, en suma, tiene el mensaje de que no todo lo que brilla es oro, y que los aportes de la ciencia moderna hay que asimilarlos con prudencia y buen juicio.

En *La inmigración jamaicana en los Estados Unidos*, Raúl Moncarz aborda un tema que refleja el drama de una región que, como la Cuenca del Caribe, sigue siendo una de las zonas de expulsión de población hacia, principalmente, los Estados Unidos. Breve pero ilustrativo, este artículo de Moncarz, catedrático de la Universidad Internacional de Florida, traza un cuadro de la inmigración jamaicana deteniéndose a caracterizar sus distintos inmigrantes.